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La gobernadora, personalmente 
y en territorio, acudió a 
coordinar labores de rescate 
de la población y trasladar, a 
quienes así lo necesitaban, a los 
tres refugios que están abiertos 
y que ofrecen colchonetas y 
alimentos calientes >7

La gobernadora, personalmente La gobernadora, personalmente 
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La Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) dio a conocer una ac-
tualización sobre los fenómenos 
hidrometeorológicos que afecta-
rán a Quintana Roo, de tal ma-
nera que las lluvias, encharca-
mientos e inundaciones van a 
continuar en distintos municipios, 
como Othón P. Blanco (Chetu-
mal), Benito Juárez (Cancún) y 
Solidaridad (Playa del Carmen), 
donde los estragos a nivel turís-
tico ya comenzaron a verse.  

Se informó que la primera zona 
de baja presión se ubicaba sobre 
Campeche e incrementó su pro-
babilidad de desarrollo ciclónico 
al 50% y mantiene un 60% de pro-
babilidad en los siguientes días. 

Por otro lado, la segunda zona 
de baja presión estaba al norte de 
las Bahamas, con un 50% de pro-
babilidad para desarrollo cicló-
nico en siete días. Esta zona se 
encontraba aproximadamente a 
mil 270 kilómetros al noreste de 
las costas de Quintana Roo con 
un desplazamiento hacia el oes-
te-noroeste con entre 16 y 24 
km/h de velocidad.  

En ambos casos, el Sistema 
Meteorológico Nacional (SMN) 
mantiene la vigilancia sobre las 
zonas de baja presión con poten-
cial para desarrollo ciclónico en 
el Atlántico, mientras que la 
Coordinación Estatal de Protec-
ción Civil (Coeproc) da segui-
miento a la primera zona de baja 
presión con potencial ciclónico 
localizada al sur de la Península 
de Yucatán. 

En este último punto, la inte-
racción con la vaguada monzó-

nica y el ingreso de aire marítimo 
tropical con alto contenido de hu-
medad, mantendrá el cielo ma-
yormente nublado durante varios 
días en Quintana Roo; asimismo, 
se esperan lluvias torrenciales 
con puntuales intensas, acompa-
ñadas de actividad eléctrica, de 
modo que la recomendación es 
tener precaución y mantenerse 
informados en medios oficiales.  

Destacaron que los días pue-
den tener un ambiente caluroso 
a bochornoso durante el día y 

cálido por la madrugada y al 
amanecer, pero los vientos del 
sureste presentarán rachas de 50 
a 70 km/h, con la posible for-
mación de trombas marinas 
frente a las costas. 

¿“ALBERTO” PODRÍA CONVERTIRSE 
EN HURACÁN CATEGORÍA 1? 

La tormenta tropical “Alberto” 
tocó tierras mexicanas y los pri-
meros estados en verse afectados 
fueron Veracruz y Tamaulipas. 
Mientras que, en Estados Unidos, 

el nivel de agua subió en algunas 
zonas de la costa de Texas como 
consecuencia del potencial ciclón 
tropical uno. 

La pregunta que se hacen 
muchos es si este fenómeno 
puede escalar a convertirse en 
un huracán, y es que, el primer 
ciclón de la temporada 2024 te-
nía hasta el fin de semana vien-
tos máximos sostenidos de 65 
kilómetros por hora y rachas de 
85 kilómetros por hora; con di-
rección hacia el oeste a 15 ki-

lómetros por hora, pero confor-
me se acerca a territorio mexi-
cano incrementa su avance. 

“Alberto” se formó el miér-
coles pasado tras aumentar la ve-
locidad de sus vientos y dejó de 
ser el ciclón tropical uno y la po-
sibilidad que deje de ser tormenta 
para convertirse en el primer hu-
racán de 2024 es aún latente.  

Las proyecciones del Servicio 
Meteorológico Nacional (SMN) 
ponen a “Alberto” como una tor-
menta tropical debido a la velo-
cidad de sus vientos y dentro del 
pronóstico se estimaba que una 
vez que ingresara a costas mexi-
canas se degradaría; no obstante, 
no fue así, de modo que no se 
descarta la posibilidad que alcan-
ce la categoría 1 de huracán. 

Alejandra Margarita Méndez 
Girón, coordinadora general del 
SMN, dijo que “Alberto” sí po-
dría ser un huracán debido a las 
aguas en el Golfo de México en 
las que se está desarrollando con 
temperaturas mayores a 31º Cel-
sius. “No se descarta que Alberto 
pueda intensificarse a huracán 
categoría 1 con vientos máximos 
sostenidos de más de 120 kiló-
metros por hora”, dijo. 

Destacó que la zona noreste y 
parte central del país se ha visto 
afectada por altas temperaturas 
durante los últimos dos meses, 
por lo que en combinación con 
aire húmedo genera condiciones 
a favor del desarrollo de sistemas 
muy potentes. “Toda esa zona del 
noreste y parte central del país se 
ha visto afectada por altas tem-
peraturas, situación que permite 

Continúa la amenaza de ciclón  
en la Península de Yucatán: SMN

Derecho de réplica

2    Opinión

– Vigila dos zonas de baja presión en el AtlánticoPor José Luis 
Montañez

El Servicio Meteorológico Nacional (SMN) advierte que las lluvias continuarán afectando 
distintas zonas de Quintana Roo.



que haya un alto contenido de 
energía en esa zona y al estar en 
contacto con aire húmedo como 
es el caso del aire de “Alberto” 
va a desarrollar sistemas muy po-
tentes y van a generar lluvias ex-
traordinarias en el momento del 
impacto”, aseveró. 

Los estados que podrían verse 
afectados, si “Alberto” se con-
vierte en huracán, son seis, todos 
ellos ubicados en la zona fronte-
riza con el Golfo de México y/o 
el Mar Caribe: Quintana Roo, 
Yucatán, Campeche, Tamaulipas, 
Veracruz y Tabasco. 

MÁS DE 3 MIL TONELADAS DE 
BASURA RECOLECTADAS EN 

CHETUMAL  
Autoridades estatales infor-

maron a los vecinos de las co-
lonias Proterritorio y Arboledas 
que es impresionante la canti-
dad de basura que se ha levan-
tado, incluso de las áreas verdes, 
incluyendo colchones, sillones, 
bolsas, salas, basura vegetal, etc.  

La gobernadora Mara Lezama 
Espinosa explicó: “Desde el día 1 
que venimos trabajando en todo 

Chetumal, ya llegamos a tres mil 
toneladas. Una de las grandes so-
luciones para no inundarnos es que 
no haya tanta basura en las calles. 
Y lo quiero dejar claro: no es ba-
sura que hayan tirado los vecinos, 

sino que se las vienen a dejar”, en-
fatizó la titular del Ejecutivo”. 

La mandataria estatal hizo un 
llamado para ir por un Chetumal 
sin basura, para evitar más da-
ños. Pidió no sacar desperdicios 

en estos momentos, a no con-
vertir las áreas jardinadas, las 
áreas verdes, en basureros clan-
destinos, porque termina colap-
sando el lugar donde viven mu-
chas familias. 

En estas visitas domiciliarias, 
Mara Lezama escucha a la gente 
y atiende sus necesidades, así co-
mo también informa cómo la 
gente puede recibir ayuda en caso 
de emergencias. 

“Si por alguna situación nece-
sitas algo, comunícate con noso-
tros. Estamos todo el día en la ca-
lle, pero también a través de nú-
meros y llamadas de auxilio al 
911, a los teléfonos 983 154 3905, 
983 154 7941, 998 891 4032. Y 
también con servicio de grúas si 
tienes un coche que se quedó va-
rado y el servicio es completa-
mente gratuito: 983 185 8885, 
983 164 6999 y 983 184 0828. 

Estamos para servirte 24/7, 
todo el equipo, todas las depen-
dencias del gobierno del estado 
en coordinación con las fuerzas 
federales, con la Marina, con el 
Ejército, con la Guardia Nacio-
nal, con el Ayuntamiento de Ot-
hón P. Blanco, todo el equipo 
de Protección Civil y direccio-
nes y secretarías”, concluyó la 
gobernadora.

Las lluvias que han azo-
tado a Cancún y prácti-
camente a todo Quinta-
na Roo han provocado 
que la operatividad de 
las aseguradoras se dis-
pare en un 45 por ciento, 
con reportes de cientos 
de vehículos descom-
puestos, accidentes viales 
y daños en inmuebles 
que aún están siendo 
cuantificados, a fin de sa-
ber en cifras reales la 
cantidad de las pérdidas. 

La vocera de la junta 

directiva de la Asociación 
Mexicana de Agentes de 
Seguros y Fianzas 
(Amasfac), capítulo Can-
cún, Brenda Hernández 
Arispe, detalló: "La ver-
dad es que sí, se tiene un 
aumento de servicios, por 
parte de los ajustadores 
como de asistencia vial, 
sobre todo cuando se dan 
como se dio ayer, el au-
mento contra lo que es 
un día normal, un incre-
mento del 40 o 45%, si 
no es que mayor”. 

Y adelantó que no será 
sino hasta las próximas 
semanas cuando se pueda 
tener un reporte sobre las 
primas que tendrán que 
pagar las aseguradoras 
por los daños causados 

por las intensas precipi-
taciones en cada uno de 
los casos reportados.  

Informaron que los 
afectados deben comuni-
carse con sus asegurado-
ras y presentar una esti-
mación de los daños en-
frentados, para que los 
ajustadores puedan acu-
dir al sitio, constatar el re-
porte y tramitar los pagos, 
en un periodo de una se-
mana aproximadamente.  

Cabe destacar que 
muchos negocios no 
cuentan con un seguro 
que proteja su patrimo-
nio, por lo que deberán 
hacer frente por cuenta 
propia a los daños oca-
sionados por las constan-
tes lluvias en el estado.  
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El cobro de seguros se dispara  
en Quintana Roo por las lluvias 
– Aumento por vehículos descompuestos y daños en inmuebles

Autoridades estatales informaron que en las colonias Proterritorio y Arboledas han levantado 
impresionantes cantidades de basura. 

Las lluvias que han azotado a todo el estado de Quintana Roo han provocado 
que la operatividad de las aseguradoras se dispare en un 45 por ciento.
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Playa del Carmen.– El presidente de la Asociación 
de Pequeños Hoteles de Playa del Carmen, Offner 
Arjona, declaró que este tipo de alojamientos, prin-
cipalmente del centro de la ciudad, se han visto 
obligados a bajar sus tarifas hasta en un 30% para 
hacer frente a los costos operativos, esto ante la 
sobreoferta en las rentas vacacionales que se ofre-
cen en plataformas digitales. 

En este sentido, comentó que hasta el momento 
ningún hotel asociado se ha visto en la necesidad 
de cerrar sus operaciones, pero sí han tenido que 
recurrir a los préstamos para costear gastos men-
suales como son los servicios y pago de salarios 
“Nos vemos forzados a ir reduciendo nuestras ta-
rifas para poder ir sacando la mayor cantidad de 
costos operativos, con la expectativa puesta en los 
meses de verano, donde esperamos que incremen-
ten la ocupación y las tarifas”, lamentó.  

Destacó que están tratando de no caer en deu-
das, reduciendo los costos y generando las mayores 
estrategias para ahorrar lo más posible, sin em-
bargo, algunos hoteleros no logran cubrir el pago 
de nóminas y de impuestos, por loque no tienen 
opciones más que adquirir créditos.  

“En lo que va del mes los pequeños hoteles de 
la ciudad mantienen una ocupación de entre el 45 

y 55% en promedio, enfrentándose a una tempo-
rada baja más baja de lo normal. La competencia 
de rentas vacacionales se ha incrementado consi-
derablemente, las que normalmente suelen tener 
tarifas más bajas con servicios más limitados y 
esto nos afecta frente a toda la competitividad que 
se genera frente a los hoteles pequeños”, dijo.  

Asimismo, se suma la falta del ordenamiento 
de bares y centros nocturnos que operan a altas ho-
ras de la noche sin estar bien insonorizados, lo que 
les ha perjudicado la ocupación de los hoteles del 
centro, del mismo modo, que el mal clima que se 

ha presentado en los últimos días.  Finalmente, ex-
presó que tienen la expectativa de seguir trabajando 
de manera propositiva con la presidenta municipal 
electa, Estefanía Mercado, como lo hacen con la 
actual administración “tuvimos un primer acerca-
miento con el equipo de trabajo de la presidenta 
municipal electa para concretar una cita y poner 
algunos puntos sobre la agenda”, concluyó.  

  
RESTAURANTES ENFRENTAN PÉRDIDAS 

Por otro lado, los restauranteros afiliados a la Cámara 
Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos 

Condimentados (Canirac) en Chetumal afirman 
que se han visto afectados con las inundaciones en 
el estado, mismas que no les permitieron tener las 
ventas esperadas por el día del padre. 

Por si esto fuera poco, también perdieron in-
sumos y aparatos eléctricos durante la contingen-
cia, lamentó el presidente de la organización, Es-
teban Rodolfo Mera Villanueva “entre las pérdidas 
en estos locales, hubo desde refrigeradores, en-
friadores, utensilios de cocina y diversos materiales 
para elaborar alimentos”. Y es que, este tipo de 
cosas no pudieron resguardarse de las lluvias to-
rrenciales que azotaron la capital del Estado, desde 
el pasado fin de semana y que aún continúan, cau-
sando más estragos a la población.  

“Se registraron bajas en las ventas de hasta un 
30%, debido a que cuando se presentan las precipi-
taciones no se puede brindar el servicio, por lo cual 
pasaron de un 80% en ventas a un 50% en un lapso 
de tres días. En general, hubo varios comercios que 
afectaron las inundaciones, hubo pérdidas de insu-
mos, equipo de refrigeración y electrónicos”, co-
mentó. No obstante, también reconoció que estos 
locales de venta de comida ya se han comenzado a 
recuperar tras la limpieza en los negocios, aunque 
existe aún el temor de que surjan nuevas afectaciones, 
ante el anuncio de que las lluvias van a continuar al 
menos hasta el 22 de este mes.  

- Se han visto obligados a bajarlas hasta en un 30% para hacer frente a costos operativos 

Hoteles se han visto obligados a bajar sus tarifas hasta en un 30% para hacer frente a las rentas vacacionales.  

Restauranteros enfrentan pérdidas por las lluvias torrenciales que se presentan 
en el estado.  

Hoteleros de la zona centro 
de Playa del Carmen están 

tratando de no caer en 
deudas, reduciendo los 
costos y generando las 

mayores estrategias para 
ahorrar lo más posible, sin 

embargo, algunos no logran 
cubrir el pago de nóminas  
y de impuestos, por lo que 
no tienen opciones más  

que adquirir créditos.  

En el centro de Playa del Carmen  

Hoteles reducen sus tarifas ante la 
sobreoferta de rentas vacacionales  
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Cancún.– De acuerdo con las estimaciones de la 
Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Tu-
rismo, (Canaco-Servytur), las pequeñas empresas 
y restaurantes de Cancún son los más afectados 
por las condiciones climatológicas, y es que, han 
reportado una caída de ventas de hasta 50% durante 
la última semana.  

El vocero de la Canaco-Servytur, Rafael Ortega 
Ramírez, explicó son los micro y pequeños nego-
cios los que enfrentan los estragos económicos 
más agudos. “esta semana que se registraron lluvias 
puntuales, las ventas cayeron a la mitad, ya que 
las personas solo salieron a realizar algunas acti-
vidades mínimas, y al tener menos gente en las 
calles nos vemos afectados”, dijo. 

A esto añade que la temporada de lluvias ape-
nas está arrancando y esperan que no se vean afec-
tados más gravemente, ya que la mayoría de las 
empresas no cuentan con seguros para hacer frente 
a la situación en caso de la pérdida total de sus 
mercancías o equipos de trabajo. 

El presidente de la Cámara Nacional de la In-
dustria de Restaurantes y Alimentos Condimen-
tados, Julio Villareal Zapata, declaró que la baja 
de comensales en zonas con puntos críticos es lo 
que más les afecta, pues incluso hubo calles y ave-
nidas cerradas por los niveles de agua que se al-
canzaron.  “Enfrentamos, en el caso de la industria 
restaurantera, al menos una afectación de 40% en 

las ventas, operando a 60% en la mayoría de los 
casos ya que también los comensales se les com-
plicaba llegar a algún restaurante” lamentó. En 
este punto, reconoce que es necesario destacar la 
importancia de mantener limpias las calles para 
evitar los encharcamientos. 

La Confederación Patronal de la República Me-
xicana hizo un llamado al sector empresarial para 
que den las facilidades necesarias a los colaboradores 
en los días de lluvia, “De acuerdo con un levanta-
miento que hicimos con los socios, para determinar 
el ausentismo laboral, vimos que algunas empresas 
fueron flexibles para hacer trabajo remoto, siempre 
que fuera posible, y otros pudieron llegar más tarde 
a las empresas”, dijo Angelica Frías, presidenta de 
la Coparmex. Hay que destacar que al menos 30% 
de las rutas de transporte público siguen afectadas 
y esto retrasa la llegada de los colaboradores. 

  
DELIMITAN EL CENOTE DEL PARQUE SOLIDARIDAD 
Debido a las constantes lluvias, el cenote del 

parque Solidaridad en Cozumel actúa como de-
sagüe por lo que aumentó su nivel del agua y al-
gunos niños lo utilizaron como espacio recreativo 
sin supervisión de los adultos, por ello y para evitar 
poner en riesgo la integridad de los menores, se 
realizó el acordonamiento del área con cinta de 
precaución para evitar el ingreso, además de bajar 
el interruptor del circuito eléctrico del alumbrado 
de ese espacio público. 

Al respecto, el director de Obras Públicas, Car-

los Daniel Pomol Gómez, explicó que la instala-
ción del cenote cuenta con un circuito eléctrico 
independiente, el cual por causas de condiciones 
climáticas, puede ser desconectado. Sin embargo, 
como toda instalación eléctrica los empalmes y 
las conexiones siempre se consideran un riesgo 
en contacto con el agua. Indicó que, además del 
alumbrado y otras acciones realizadas en la reha-
bilitación del parque ubicado en la Colonia San 
Miguel I, entre calle 5 y 7 sur y calles 18 y 20 sur, 
también se instaló rejacero (malla de alambre gal-
vanizado resistente a la corrosión), para evitar el 
acceso al área del cenote, esto con el fin de man-
tenerlo limpio, evitar que personas ingresen a re-

alizar sus necesidades fisiológicas, así como tam-
bién evitar accidentes a menores de edad. 

El arquitecto Pomol Gómez agregó que, en es-
tos días de lluvias continuas, el cenote actúa como 
desagüe por lo que aumenta el nivel del agua, lo 
que hace que algunos niños lo vean como un es-
pacio recreativo, sin embargo, esto representa un 
riesgo por las instalaciones eléctricas existentes 
en el lugar, así como el riesgo de ahogamiento, 
por esta razón se realizó el acordonamiento del 
área con cinta de precaución, para indicar que no 
está permitido ingresar al cenote, además, de bajar 
el interruptor del circuito eléctrico del alumbrado 
de esa área. 

Se desploman las ventas en Cancún 
hasta 50 por ciento, reporta la Canaco
- Pequeñas empresas y restaurantes son los más afectados por las fuertes lluvias 

Debido a las constantes lluvias, el cenote del parque Solidaridad en Cozumel 
actúa como desagüe por lo que se realizó el acordonamiento del área. 

Pequeñas empresas y restaurantes de Cancún son los más afectados por las 
condiciones climatológicas. 

El presidente de la Cámara Nacional  
de la Industria de Restaurantes y Alimentos 

Condimentados, Julio Villareal Zapata, 
declaró que la baja de comensales en  
zonas con puntos críticos es lo que  
más les afecta, pues incluso hubo  
calles y avenidas cerradas por los  
niveles de agua que se alcanzaron.  

Pegan condiciones climatológicas adversas 



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO6   Ciudad Lunes 24 de junio de 2024

Por redacción DIARIOIMAGEN 
 

Cozumel.- Debido a las recientes imágenes cap-
tadas sobre unos brotes de agua en el mar de la 
isla de Cozumel, el subdirector de Ecología, Ger-
mán Yáñez Mendoza, junto al investigador kárstico 
del Instituto de Geología de la Universidad Autó-
noma de México (UNAM), realizaron una inmer-
sión para explorar el origen de los borbotones que 
se encuentran ubicados, frente a la explanada del 
asta bandera, es un ojo de agua y el que está a la 
altura del muelle Aldora, es una perforación que 
toca una parte de una caverna. 

Germán Yáñez Mendoza explicó que normal-
mente estos procesos se llaman surgencias, las 
cuales son cuevas que están dentro de la isla y que 
drenan al mar.  

“La mayoría de las cuevas que están dentro de 
la isla, tienen un sistema de drenaje interno, captan 
el agua de la lluvia y lo lanzan al mar, por tanto, 
en estos casos algunos agujeros se encuentran ta-
pados por sedimentos, rocas y arena, siendo el 
caso del ojo de agua formado frente a la explanada 
del asta bandera, mientras que, el borbotón que se 
aprecia frente al muelle Aldora, es un orificio de 
perforación, que llegó hasta una vena, por lo que 
el agua busca una salida especialmente cuando 
hay lluvias muy fuertes, lo que provoca que se 
destapen y salga el agua”, dijo. 

Por su parte, el investigador de sistemas kárs-
ticos, Rafael López, comentó que el agua que brota 
es dulce, tanto del nacimiento de agua, como de 
la perforación que topó con una caverna. “El ojo 
de agua es muy estrecho, además, hay mucha co-
rriente, lo cual no permitió que pudiéramos pene-
trar, ya que es muy riesgoso. Estas formaciones 
son comunes en la zona del Caribe, ya que todas 

las cuevas que están en el centro de la isla drenan 
hacia el mar, pero muchas veces no son percepti-
bles porque son muy profundas o a veces se forman 
entre los corales.  El funcionamiento de una cueva 
es básicamente captar agua en un lugar y trasladarla 
hacia el mar”, comentó. 

PLATA PARA Q. ROO EN SURFING  
Luego de tres días de intensa actividad, la Selec-
ción de Surf movió el medallero para Quintana 
Roo en los Nacionales Conade 2024, gracias a la 
destacada actuación del atleta Pablo Campo Ro-
dríguez, quien se adjudicó una presea de plata en 

la modalidad Stand Up Paddel, durante la actividad 
celebrada en las playas de Manzanillo, Colima. 

Las y los atletas quintanarroenses continúan 
sumando metales para la entidad en la justa de-
portiva amateur más importante, contando con el 
apoyo y respaldo de la Comisión del Deporte de 
Quintana Roo (Codeq), presidida por Jacobo Ar-
zate Hop y siguiendo las acciones que estipula el 
Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo, pro-
movido por la gobernadora Mara Lezama. 

Las primeras tres jornadas de esta disciplina 
fueron muy intensas y fue donde resaltó el oriundo 
de Bacalar, Pablo Campo Rodríguez, quien tuvo 
una gran actuación en Stand Up Paddel y al cum-
plir con la prueba de distancia larga, donde peleó 
codo a codo con el representante de Jalisco al cum-
plir con el recorrido de seis kilómetros, al final, 
el quintanarroense culminó en la segunda posición 
y con ello la medalla de plata, siendo la primera 
para la entidad en esta edición de la justa. 

Con este resultado, la entidad llegó a las 245 
preseas en el medallero general y con ello man-
tenerse en el cuarto lugar por estado, además 
de contabilizar 76 oros, 71 platas y 98 bronces. 
Cabe destacar que la delegación quintanarroense 
de surf además de conquistar esta presea, tres 
atletas más lograron instalarse en dos semifinales 
y dos finales, por lo que se mantienen en la pelea 
por las medallas y los disputarán en la última 
jornada de esta disciplina. 

La medallista nacional del año pasado, Zoe 
Schärer Rodriguez, mantiene firme el objetivo de 
repetir en el podio, primero al meterse en la se-
mifinal de la categoría femenil 15-16 años del sur-
fing y también estará disputando el oro, en la es-
pecialidad de Longboard, donde ya aparece ins-
talada en la final. 

Investigan en Cozumel origen 
de extraños borbotones en el mar  
- Se trata de cuevas que están dentro de la isla y que drenan hacia el mar 

Investigadores de la UNAM realizaron una inmersión para explorar el origen de 
los borbotones que se originaron en el mar en Cozumel.  

Estas formaciones son comunes  
en la zona del Caribe, ya que todas las 
cuevas que están en el centro de la isla 

drenan hacia el mar, pero muchas veces no 
son perceptibles porque son muy profundas 

o a veces se forman entre los corales. 

Fenómeno, tras la tormenta “Alberto”  
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Chetumal.- Con apoyo del Ejército Mexi-
cano que mantiene el Plan DN-III, la Secre-
taría de Marina, la gobernadora de Quintana 
Roo, Mara Lezama, acudió al rescate de una 
persona adulta mayor que requería atención 
médica inmediata en la Colonia Bicentenario 
de Chetumal. 

La gobernadora, con apoyo de una ambu-
lancia de los Servicios Estatales de Salud, 
coordinó personalmente el traslado del señor 
Lorenzo, acompañado de su esposa, la señora 
María Elizabeth, a un hospital de alta espe-
cialidad donde le brindarán atención médica 
oportuna y gratuita. 

Mara Lezama agradece a 
la Sedena por sus labores de  
apoyo y rescate en Chetumal  

- La gobernadora coordinó el traslado, con el apoyo del Ejército y la Semar,  
de un adulto mayor a un hospital para recibir atención médica oportuna 

Mara Lezama agradeció al Ejército mexicano por sus labores de apoyo a la población afectada por las fuertes lluvias en la ciudad de Chetumal. 

La gobernadora Mara Lezama acudió al rescate de una persona adulta mayor que requería atención médica inmediata en la Colonia Bicentenario de Chetumal. 



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO8   Ciudad Lunes 24 de junio de 2024

Por redacción DIARIOIMAGEN 
 

Cancún.– El Juzgado Primero de Distrito, con sede 
en Mérida, Yucatán, otorgó una nueva suspensión 
definitiva y ordena frenar las obras del Tren Maya 
en el Tramo 5 Sur, que va de Playa del Carmen a 
Tulum, en tanto se dicta la sentencia como parte 
del juicio de amparo 821/ 2022. 

El juez Adrián Fernando Novelo señaló que, 
de mantener los trabajos de construcción en ese 
tramo, “se causarían daños de difícil reparación 
que podrían ser irreparables” y confirma que el 
gobierno federal, a través de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena), Fonatur Tren Maya 
y las empresas a cargo de la ejecución de las obras, 
han violentado la autorización de impacto am-
biental expedida por la Secretaría de Medio Am-
biente y Recursos Naturales (Semarnat), en junio 
del 2022, realizando actividades que les habían 
prohibido. 

“Ante el riesgo de que, no sólo se sigan co-
metiendo las acciones prohibidas en el permiso 
ambiental, sino que tampoco se puedan reparar 
los daños ecológicos causados, en esta etapa 
procesal (suspensión de los actos reclamados) 
tenga que tomar la decisión de conceder la me-
dida precautoria que se solicita, en aras de sal-
vaguardar el medio ambiente de la zona afec-
tada”, detalló. 

El informe se desprende del recorrido de ins-
pección realizado por el derrame de cemento 
en cavernas diversas y es que, lo encontrado 
por la Profepa fueron camiones revolvedores 
realizando el lavado de la olla revolvedora en 
sitios “no autorizados”; derrame de cemento en 
cavernas Garra de Jaguar, X’tun, Manitas “o 
Oppenhimen (sic) y Ocho Balas (o dos balas)”, 
con motivo de la construcción de pilotes que 
soportarán el viaducto elevado donde correrá 

el tren en el Tramo 5 Sur, “cemento que se so-
lidificó en las áreas secas y cayó en el cuerpo 
de agua presente en las cavernas afectadas”. 

LA FPMC INVITA A LA PONENCIA “ESTUDIO 
 DE COCODRILOS Y CAIMANES EN MÉXICO” 

La Fundación de Parques y Museos de Cozu-

mel (FPMC) invita a la comunidad en general a 
la conferencia “Estudio de Cocodrilos y Caimanes 
en México”, que será encabezada por Pierre Cha-
rruau, especialista en reptiles, por parte del Colegio 
de la Frontera Sur (Ecosur), quien será acompa-
ñado de investigadores de cocodrilos de Quintana 
Roo y Chiapas. 

En apego a los lineamientos del Nuevo Acuer-
do por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, 
que impulsa la gobernadora Mara Lezama Espi-
nosa, la FPMC promueve la divulgación e impor-
tancia del medio ambiente, así como de los servi-
cios ecosistémicos que brindan la flora y fauna 
que habita en la Isla, expresó el director general 
de la Institución, Alejandro Marchán Payán. 

En la ponencia que se llevará a cabo el próximo 
lunes 24 de junio, a las siete de la tarde, en el au-
ditorio Pedro Joaquín Coldwell, el Doctor Pierre 
Charruau presentará los trabajos de investigación 
sobre el estado físico, anidamiento, alimentación 
y población de cocodrilos, que realizan en el Par-
que Ecoturístico Punta Sur, con el objetivo de co-
nocer la condición actual de estos reptiles, dentro 
de la reserva ecológica estatal. 

También, se contará con la participación de los 
Maestros en Ciencias, Diana Marcela Caro Martínez 
y Giovany Arturo González Desales, quienes ha-
blarán sobre “El monitoreo de microplásticos en 
Quintana Roo” y “El estado de salud de las pobla-
ciones silvestres de cocodrilianos mexicanos”, res-
pectivamente. Mientras que el biólogo José Rodolfo 
Mañón González, dictará la ponencia “Índices de 
abundancia, uso y preferencia de hábitat en el cai-
mán Crocodilus chiapasius”. Al respecto, Pierre 
Charruau destacó la importancia de que la población 
de Cozumel conozca y aprenda sobre la relevancia 
ecológica de la fauna local, subrayando que estos 
reptiles son esenciales para mantener el equilibrio 
ambiental de los hábitat insulares. 

Juez otorga una nueva suspensión  
a obras del Tren Maya, en tramo 5 

- De mantener los trabajos en esa zona, “se causarían daños irreparables”, señala 

Un juez dicta nueva suspensión definitiva y ordena frenar las obras del Tren 
Maya en el tramo 5 sur.

El juez señaló que, de mantener los  
trabajos de construcción en ese tramo,  

“se causarían daños que podrían ser 
irreparables” y confirma que el gobierno 
federal ha violentado la autorización de 

impacto ambiental expedida por la 
Semarnat, en junio del 2022, realizando  
actividades que les habían prohibido. 

Vía Playa del Carmen-Tulum  
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Cancún.– Según información de la tesorería del 
ayuntamiento de Benito Juárez (Cancún), en lo 
que va de este año, se han superado las expectativas 
de recaudación del Derecho de Saneamiento Am-
biental, con una cifra de 332.9 millones de pesos 
entre enero y mayo, es decir, uno 58.9 millones 
más de lo que tenían previamente anticipado. 

Yuri Salazar Ceballos, tesorero municipal, de-
claró que los fondos recaudados se destinarán a 
tres áreas: mantenimiento y limpieza de playas, 
seguridad pública y protección civil, y obras pú-
blicas, de modo que servirán para enfrentar la tem-
porada de sargazo, renovar y ampliar avenidas, y 
mejorar el equipamiento de los cuerpos de pro-
tección civil y bomberos, aseguró.  

“En lo que va del año, no hemos tenido ningún 
caso de un hotel que incumpla con el pago de este 
derecho, pues los 250 hoteles registrados han en-
tregado en tiempo y forma lo recaudado, que no 
sólo forma parte de sus obligaciones fiscales, sino 
que está entre los requisitos para los refrendos de 
las licencias de funcionamiento”, aseveró.  

Lo aprobado por el Cabildo en febrero de este 
año, contempla que el 30% de los fondos se des-
tinará a programas relacionados con playas y me-
dio ambiente, incluyendo la recuperación de pla-

yas, contención de sargazo y limpieza de arenales, 
asimismo, un 16% se aplicará en programas en-
focados en materia de Seguridad Pública, Protec-
ción civil y Bomberos, es decir, para mejoras la-
borales, de equipamiento, capacitación y preven-
ción del delito. Finalmente, otro 4% será para el 
Fideicomiso al Fortalecimiento del Desempeño 
en Materia de Seguridad Pública. 

El restante 50% será para programas de obra 
pública, infraestructura urbana, señalética, sema-
forización, fomento al deporte, proyectos destinados 

al desarrollo integral de la familia, así como cual-
quier otra estrategia autorizada por el Comité Téc-
nico que administra los recursos de este cobro. Cabe 
recordar que el derecho de saneamiento ambiental 
se aprobó originalmente en el Congreso del estado 
para Cancún en diciembre de 2018 a pesar de la 
oposición de hoteleros, quienes desde entonces 
amenazaron incluso con ampararse en contra de 
este nuevo cobro, no obstante, a partir de marzo de 
2019, todo turista que se hospeda en algún hotel de 
Cancún debía pagar el 30% de una UMA por cuar-

to/noche ocupado durante toda su estancia en el 
destino, pero en 2022 se aprobó el incremento para 
que el cobro sea de 70% de una UMA. 

  
TREN MAYA CONECTARÁ CON 3 AEROPUERTOS  

El Tren Maya conectará tres aeropuertos de Quin-
tana Roo al terminar este 2024, el de Cancún, el 
de Tulum y el de Chetumal, aseguró el director 
general del Consejo de Promoción Turística de 
Quintana Roo, Andrés Martínez. 

El responsable de la promoción del estado dio 
a conocer el avance de las obras del tren y contó 
que a la fecha en Quintana Roo solo está disponible 
para traslados por tres estaciones: desde el aero-
puerto de Cancún hacia Puerto Morelos y final-
mente a Playa del Carmen. 

No obstante, en agosto, en una fase 2 del 
proyecto, la obra férrea ya estará conectando el 
aeropuerto de Cancún con el de Tulum “La fase 
2 del Tren Maya en Quintana Roo se debe ter-
minar en agosto 2024, y es desde el aeropuerto 
de Cancún, al aeropuerto de Tulum, haciendo 
parada en Tulum centro, Tulum pueblo y Tulum 
aeropuerto”, explicó. 

Finalmente, concluye que antes de terminar el 
2024 se culminará la fase 3 del Tren Maya, y co-
nectará tres aeropuertos de Quintana Roo porque 
llegará hasta la terminal aérea de Chetumal. 

- Representa 58.9 millones de pesos más de lo proyectado entre enero y mayo  

En lo que va de este año, han superado las expectativas de recaudación del Derecho de Saneamiento 
Ambiental en Cancún.  

El Tren Maya conectará tres aeropuertos de Quintana Roo al terminar este 2024. 

Yuri Salazar Ceballos, 
tesorero municipal, declaró 
que los fondos recaudados 

se destinarán a 
mantenimiento y limpieza 

de playas, seguridad pública 
y protección civil y obras 
públicas, de modo que 

servirán para enfrentar la 
temporada de sargazo y 
mejorar el equipamiento  

de bomberos. 

Reporte de la tesorería municipal 

Cobro de saneamiento ambiental 
en Cancún alcanza los 333 mdp 
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Chetumal.— Desde el Centro de 
Mando instalado para darle segui-
miento a la atención de las y los 
quintanarroenses por la emergen-
cia ocasionada por las lluvias atí-
picas, la gobernadora Mara Leza-
ma Espinosa dio a conocer un re-
porte de la situación climatológica 
y acciones para ayudar a las y los 
quintanarroenses. 

Para los días lunes, martes y 
miércoles, dos ondas tropicales re-
correrán la península de Yucatán e 
interactuarán con la vaguada mon-
zónica, ocasionando lluvias y vien-
tos, por lo que se recomienda mucha 
precaución, seguir los avisos oficia-
les y solicitar auxilio al Centro de 
Mando en caso de ser necesario. 

Asimismo, reiteró la coordina-
ción estrecha con las autoridades fe-
derales, estatales, municipales y la 
participación ciudadana, en trabajo 
24/7, en auxilio de la población civil. 
A estas acciones se suma el Paquete 
Integral de Acciones para Atención 

de la Emergencia con 37 millones 
de pesos. 

Por otro lado, la gobernadora 
Mara Lezama informó que el día de 
mañana, 24 de junio, se reanudan 
las clases en las escuelas públicas y 
particulares de todos los niveles edu-
cativos de los municipios de Bacalar 
y Othón P. Blanco. Destacó que se 
realizaron trabajos de limpieza, des-
cacharrización y fumigación en los 
planteles para un regreso a clases 
más seguro. 

Destaca el trabajo del Sistema 
DIF Quintana Roo, a cargo de su 
presidenta honoraria, Verónica Le-
zama Espinosa, cuyas brigadas le-
vantan censos, preparan raciones 
calientes, atienden los refugios que 
todavía están abiertos pero que ya 
no tienen personas. 

Se han levantado 1,600 censos 
y se recorren todas las instalaciones 
del DIF para que estén en buenas 
condiciones para seguir prestando 
sus servicios. 

Mara Lezama dio a conocer que 
los puertos están abiertos para el 
transporte de pasajeros, con algunas 
restricciones para embarcaciones 
menores, y donde este día se cerró 
el puerto a la navegación a embar-
caciones menores a 40 pies de es-
lora en Puerto Juárez, Punta Sam 
e Isla Mujeres; el suministro de 
agua potable está al 100% en todo 
el estado; ya se tienen identificados 
los sitios para atender 86 desfondes 
y 318 baches. 

Se han levantado, desde el día 1 
hasta hoy, 4,226 toneladas de basura, 
que es el peor enemigo de la emer-
gencia; se trabaja con un equipo de 
expertos para resolver encharca-
mientos e inundaciones en las partes 
bajas de Chetumal; en la red pluvial 
de Chetumal y Bacalar. 

Asimismo, informó que sola-
mente en una parte de los rápidos 
de Bacalar registran algunos efec-
tos del arrastre de sedimentos; se 
han fumigado ya 4,044 hectáreas 

y todos los hospitales y unidades 
de salud funcionan al 100%; las 
caravanas de salud estarán durante 
toda la semana en Chetumal, Ba-
calar y Cancún. 

La Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana mantiene sus acciones a fa-
vor de la gente, con los números de 
emergencia, grúas gratuitas y vigi-
lancia para evitar actos de rapiña; 
el Secretariado Ejecutivo apoya con 
bombas de achique menores para 
limpiar domicilios. 

La Guardia Nacional mantiene 
a 350 elementos y 20 vehículos para 
el auxilio; la Marina a 255 elemen-
tos y 11 vehículos, y han evacuado 
397 personas; el Ejército 100 ele-
mentos y 15 vehículos quienes han 
apoyado en la repartición de des-
pensas, raciones calientes y evacua-
ción de personas. 

Protección Civil apoyó en el 
bombeo de achique de 81,700 me-
tros cúbicos de agua en Chetumal 
y 14,832 metros cúbicos en Holbox 
y continuará con esas acciones. Por 
cierto, comentó que el 21 de junio 
cayeron 151.8 milímetros de agua 
y el día 15 fueron 137.4 milímetros. 
Sin embargo, las afectaciones sur-
gieron el 15 porque cayó más agua 
en menos tiempo, lo que colapsó los 
drenajes. 

La gobernadora Mara Lezama 
insistió en que los programas y ac-
ciones continuarán 24/7 porque la 
salud y la vida de las y los quinta-
narroenses son prioridad para este 
gobierno humanista y progresista.

Mara Lezama exhorta a seguir  
con las medidas preventivas ante 
lluvias en los próximos tres días

– La gobernadora da un reporte y actualización sobre las condiciones 
climatológicas y acciones de apoyo a las y los quintanarroenses

La gobernadora Mara Lezama reiteró la coordinación estrecha con las autoridades federales, estatales, municipales y la participación ciudadana, en trabajo 24/7, en auxilio de la población 

civil, ante lluvias. 
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La Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público (SHCP) 
regresó, tras varias semanas, 
el estímulo fiscal que otorga 
al diésel y elevó el beneficio 
a la gasolina Magna, respec-
to a la semana previa, según 
se dio a conocer en un de-
creto publicado en el Diario 
Oficial de la Federación 
(DOF). Esta medida estará 
vigente del 22 al 28 de junio 
de 2024. 

La gasolina Magna reci-
birá un estímulo de 5.86 por 
ciento o 0.36 pesos por litro, 
respecto al 1.58 por ciento 
de la semana pasada. En tan-
to, el diésel tendrá un estí-
mulo de 6.24 por ciento lue-
go de ochos semanas con-
secutivas sin este beneficio. 

Sin embargo, se ha ‘en-
sañado’ con la gasolina Pre-
mium, que no ha tenido es-
tímulo fiscal en lo que va del 
año, por lo que el pago del 

IEPS se mantiene en 5.21 
pesos. 

La última vez en la que 
Hacienda otorgó un apoyo 
para el pago del IEPS a la 
‘gasolina roja’ fue en octu-
bre de 2023, cuando el estí-
mulo fiscal quedó en 10.81 
por ciento. 

¿CUÁNTO SE PAGA DE 
IMPUESTO POR LITRO DE 

GASOLINA Y DIÉSEL? 
– Gasolina menor a 91 

octanos (Magna): Los con-
ductores deberán desembol-
sar 5.81 pesos de impuesto 
por litro, menos que la se-
mana previa cuando pagó 
6.07 pesos. 

– Gasolina mayor o 
igual a 91 octanos (Pre-
mium): El impuesto para 
los consumidores se man-
tiene desde enero en 5.21 
pesos por cada litro, sin el 
apoyo de Hacienda. 

– Para el diésel: El im-
puesto a pagar será de 6.36 
pesos por litro desde 6.78 
pesos. 

En México se paga 
IEPS por cada litro de ga-
solina que se adquiere; no 
obstante, para evitar la vo-
latilidad, la dependencia es-
tablece cada semana un es-
tímulo fiscal con base en el 
tipo de cambio, precios de 
referencia internacionales 
y costos logísticos. 

Hacienda da estos es-
tímulos fiscales como 
una forma de apoyar a 
los automovilistas con el 
pago de impuestos a las 
gasolinas. 

Cada viernes el porcen-
taje de ayuda se da a cono-
cer a través del DOF donde 
se detalla en cuánto quedará 
el pago del IEPS según el 
porcentaje que corresponde 
al estímulo.

En materia de seguridad pú-
blica la Guardia Nacional 
(GN) ha sido superada por la 
Secretaría de la Defensa Na-
cional a casi 5 años de haber 
sido creada, de acuerdo con 
estadísticas obtenidas por 
transparencia y con datos 
abiertos del gobierno federal. 

La Sedena es el cuerpo de 
seguridad que más ha desta-
cado en decomisos de drogas 
y armas, así como en deten-
ciones y destrucción de labo-
ratorios clandestinos.  

Expertos consideran que 
la GN carece de capacidad de 
investigación criminal y sus 
efectivos sólo se desplazan a 
distintas regiones del país pa-
ra tratar de reducir la inciden-
cia delictiva, bajo esquemas 
de presencia disuasiva. 

Del 1 de julio de 2019 a 
marzo de 2024, la Guardia 
Nacional registra 17 mil 901 
renuncias a sus filas; de estas, 
9 mil 179 corresponden a per-
sonal de la Sedena y de la Se-
cretaría de Marina (Semar), 
mientras que 8 mil 722 son 

elementos que pasaron de la 
extinta Policía Federal. 

La corporación ha asegu-
rado 138 kilos de fentanilo, 
720 tabletas de este opioide 
y 37 laboratorios clandesti-
nos; decomisó 5 mil 940 ar-
mas cortas y largas, de acuer-
do con la respuesta a una so-
licitud de información. 

En detenciones, de 2019 
a 2022 reporta 26 mil 445, de 
acuerdo a cifras del Instituto 
Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi). 

Mientras tanto, en la Se-
dena, de 2019 a marzo de 
2024, se registraron 8 mil 601 
renuncias y el aseguramiento 
de 4 mil 185 kilos de fentanilo 
y 30 millones 911 mil 723 
pastillas de esta sustancia. 

En laboratorios clandesti-
nos, las fuerzas castrenses tie-
nen un registro -en ese perio-
do- de 2 mil 162 instalaciones 
aseguradas y el decomiso de 
36 mil 793 armas cortas y lar-
gas. En detenciones en fla-
grancia delictiva documentan 
44 mil 446. 

El experto en seguridad, 
David Saucedo señala que la 
Guardia Nacional es una ins-
titución carente de investiga-
ción criminal y destaca que 
sus elementos se desplazan a 
distintas regiones para tratar 
de reducir la incidencia de-
lictiva, pero bajo esquemas 
de presencia disuasiva. 

“Todavía la Guardia Na-
cional está en pañales, no tie-
ne la capacidad para enfrentar 
a los grupos del crimen orga-
nizado”, asevera. 

Señala que probablemen-
te el primer criterio que se 
estableció fue el recluta-
miento, agrandar lo más que 
se pudiera el número de 
efectivos, que a la fecha su-
man 132 mil 612. 

El segundo criterio fue la 
construcción de cuarteles para 
presencia territorial, pero que-
dó debiendo la capacitación 
y formación del personal. 
“Evidentemente, adherido a 
esto no hay golpes de impacto 
de la GN en la contención del 
fenómeno criminal”. 

Guardia Nacional aún no 
cumple expectativas como 

cuerpo de seguridad pública

Regresa Hacienda estímulo fiscal  
al diésel y da más apoyo a la Magna

– La Sedena la supera en decomisos y detenciones

Vigencia del 22 al 28 de junio

Hacienda regresó, tras varias semanas, el estímulo fiscal que otorga al diésel y elevó el 

beneficio a la gasolina Magna.

La Guardia Nacional carece de capacidad de investigación criminal y sus efectivos sólo se 

desplazan a distintas regiones del país para tratar de reducir la incidencia delictiva.

Carece de capacidad de investigación criminal
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El tsunami de comercio in-
formal chino se instaló en 
cuatro macroplazas y dece-
nas de pequeños supermer-
cados en un área de un kiló-
metro cuadrado en el Centro 
Histórico de la Ciudad de 
México. Al menos 17 edifi-
cios de comercios y vivien-
das en por lo menos 13 calles 
ahora son bodegas. 

Los administradores y ge-
rentes de los centros de dis-
tribución son de nacionalidad 
china y sus empleados son, 
en su mayoría, migrantes 
hondureños, venezolanos, co-
lombianos y algunos chinos. 

Se les paga en efectivo y 
laboran sin contrato ni pres-
taciones. Los productos se ex-
penden sin factura, la mayoría 
es cobrada en efectivo y 
cuando se acepta tarjeta se co-
bra una comisión. No hay ga-
rantías sobre el producto ni 
devoluciones. 

Los comerciantes chinos 

tienen bajo su mando a ejér-
citos de diableros que trans-
portan las cajas de mercan-
cías por las calles del Centro 
Histórico. 

La principal plaza está en 
Izazaga 89 con 16 pisos y 40 
tiendas por piso. En español 
es conocida como México 
Mart o Plaza Izazaga. Pero el 
letrero escrito en chino la 
identifica como “Ciudad de 
Comercio Internacional de 
Yiwu, China”. 

Yiwu es una ciudad ubi-
cada en la provincia de Zhe-
jiang y es reconocida por su 
actividad comercial. Mu-
chos de los comerciantes 
chinos asentados en las pla-
zas mexicanas provienen de 
Zhejiang. 

A 400 metros de distancia 
está la Plaza de Izazaga 38, 
un edificio de 12 pisos satu-
rado de tiendas. El letrero es-
crito en chino la identifica co-
mo “Nuevo Centro Mayorista 

de Grandes Almacenes de 
Electronic City, China”. 

En Izazaga 151 está una 
plaza de 5 pisos identificada 
en su rótulo chino como “Ciu-
dad de Comercio Internacio-
nal de Guangzhou, China”. 

Y hace unos meses, en 
donde estaba instalado un 
centro de comercios de ense-
res mexicanos, fue abierta 
una plaza de 9 pisos que en 
chino es identificada como 
“Llamas”. Está en Flamencos 
9, a unos 350 metros de la 
plaza de Guangzhou. 

TOMAN LAS CALLES PARA 
SUS DESPLAZAMIENTOS 

Los dueños, administradores 
y vendedores, de origen chi-
no, toman las calles para sus 
desplazamientos en scooters, 
bicicletas o motocicletas ha-
cia sus centros de venta, co-
mida o diversión. 

En la zona se han instalado 
diversos restaurantes de co-

mida china, con chefs extran-
jeros y que incluso dan servi-
cio mediante repartidores con-
tratados por aplicación que 
distribuyen los alimentos a co-
merciantes chinos en el área. 

En la plaza de Izazaga 89 
son pioneros en la venta de 
miles de productos traídos des-
de China. Ahí se ofrece en ma-
yoreo, desde audífonos o bo-
cinas, hasta llaveros de nove-
dad, pasando por productos de 
ferretería, utensilios para el 
hogar y accesorios de moda. 

Jin Lan, oriundo de Zhe-
jiang (provincia de China a 
177 kilómetros de Shanghái) 
rentó un local y luego dos 
más en esa plaza. Ahora tiene 
más de siete locales en dis-
tintas plazas del Centro His-
tórico que supervisa en su mi-
nivehículo eléctrico sorteando 
autos y marchantes. 

Cientos de toneladas de 
mercancía ingresan a este 

mermado edificio por la calle 
de Nezahualcóyotl número 
120, con cajas que llegan por 
avión y barcos desde China 
al Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México 
(AICM) o al puerto Lázaro 
Cárdenas y que son traslada-
das por tráiler a la Colonia 
Obrera. 

CDMX REALIZARÁ UN 
DIAGNÓSTICO DE AFECTACIÓN 

POR COMERCIO CHINO 
Por su parte, el jefe de Gobier-
no de CDMX, Martí Batres, 
dijo que realizarán un diag-
nóstico sobre el desplazamien-
to y afectaciones en el Centro 
Histórico por la expansión de 
bodegas del emporio chino de 
la informalidad. 

En menos de año y medio, 
locatarios del Centro Histó-
rico han padecido desplaza-
miento porque la zona que era 
de comercios, incluso de dé-

cadas, han tenido que cerrar 
porque empresarios chinos 
rentan o compran los espacios 
por el doble o triple para ins-
talar cientos de bodegas. 

Además del cierre de lo-
cales, pérdida de empleos for-
males y daño a la infraestruc-
tura del Centro, recién remo-
delada con dinero del erario 
público, así como riesgos de 
protección civil en los locales 
con mayor peso, riesgos e in-
formalidad para los emplea-
dos de dichas bodegas, la Ca-
naco estimó que la llegada 
masiva de productos asiáticos 
-chinos y coreanos- y el cre-
cimiento de macroplazas para 
venderlos y distribuirlos pro-
voca pérdidas a comerciantes 
establecidos por 65 mil mi-
llones de pesos y la falta de 
tributación al SAT genera pér-
didas por 38 mil millones de 
pesos más, sólo en la industria 
del vestido.

Una de las plazas del emporio comercial chino de la Ciudad de México está en Izazaga 151 con 

5 pisos y varias tiendas “la Ciudad de Comercio Internacional de Guangzhou, China".

Se expande el emporio chino de la 
informalidad en el Centro de CDMX

– Los productos extranjeros se venden sin factura y la mayoría es cobrada en efectivo

Construyen macroplazas y bodegas

Otro centro comercial de 9 pisos, que en chino es identificada como "Llamas", está en 

Flamencos 9, a unos 350 metros de la plaza de Guangzhou.
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México se colocó en el nove-
no sitio entre los países que 
captan mayores cantidades de 
inversión extranjera directa 
(IED), con 36 mil millones 
de dólares en 2023, informó 
la Conferencia de Naciones 
Unidas sobre Comercio y De-
sarrollo (Unctad, por sus si-
glas en inglés). 

Nuestro país avanzó tres 
lugares respecto a la posi-
ción 12 que ocupó en 2022; 
además, de acuerdo con da-
tos del organismo que per-
tenece a la Organización de 
Naciones Unidas, alcanzó 
su mejor lugar desde que 
existe el ranking, superando 
el undécimo de 2022 y el 

décimo de 2021, e igualan-
do el noveno de 2020. En 
2016, el país fue octavo. 

Si bien el país escaló en el 
listado, su nivel de IED fue 
exactamente igual al del año 
pasado, lo que significa que 
otras naciones vieron dismi-
nuidos sus flujos. El nivel de 
IED está en línea con lo in-
formado por la Secretaría de 
Economía, en febrero. 

Según la Unctad, el primer 
lugar como mayor receptor 
de IED en 2023 fue ocupado 
por Estados Unidos, con 311 
mil millones de dólares; se-
guido por China, con 163 mil 
millones; Singapur, 160 mil 
millones; Hong Kong, 113 

mil millones; Brasil, 66 mil 
millones, Canadá, 50 mil mi-
llones, Francia, 42 mil millo-
nes y Alemania, 37 mil mi-
llones de dólares. 

En el caso de México, la 
Unctad destacó en su reporte 
que el gobierno del presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor lanzó incentivos para de-
sarrollar la relocalización de 
cadenas de valor, también co-
nocido como nearshoring, es-
pecialmente en sectores cla-
ves como el de semiconduc-
tores, electromovilidad y dis-
positivos médicos. 

A nivel global, informó el 
organismo internacional, la 
IED de 2023 alcanzó un bi-

llón 330 mil millones de dó-
lares, una disminución de 2 
por ciento frente a 20220. Di-
cha caída, explicó en su re-
porte, es consecuencia del au-
mento de las tensiones co-
merciales y geopolíticas en 
un contexto de ralentización 
de la economía mundial. 

A escala regional, destacó, 
los flujos de IED hacia los 

países en desarrollo cayeron 
7 por ciento a un nivel de 867 
mil millones de dólares en 
2023, reflejando un descenso 
de 8 por ciento en los países 
en desarrollo de Asia. 

En este sentido, el coordi-
nador de la bancada de Mo-
rena en el Senado, Ricardo 
Monreal, se congratuló por-
que México es una de las eco-

nomías más atractivas del 
mundo, al entrar al top 10 de 
naciones ideales para la in-
versión directa extranjera.  

“Tras años de estar ausen-
te de este lugar privilegiado, 
hoy nuestro país es viable y 
atractivo para los negocios. 
Excelentes noticias, enhora-
buena”, escribió en sus redes 
sociales. 

México, durante 2023, recibió Inversión Extranjera Directa (IED) por el valor de 36 
mil millones de dólares, por lo que se colocó en dicho año en el noveno sitio entre las 
naciones con más recepción de IED, avanzando tres lugares respecto a 2022.

México, en el top ten  
de países con mayor 

 inversión foránea
- Avanzó tres lugares, respecto a la posición de 2022 

Cada vez, menos adultos jó-
venes quieran tener hijos, 
ante el incremento en el cos-
to de la vida y la incertidum-
bre financiera a largo plazo, 
reportó la Organización para 
la Cooperación y el Desa-
rrollo Económicos (OCDE).  

En 60 años, las tasas de 
fecundidad se han reducido 
a la mitad en los países que 
la integran, lo que plantea el 
riesgo de un descenso de la 
población y graves desafíos 
económicos y sociales para 
las generaciones futuras, ad-
virtió el organismo. 

La lógica detrás de las 
alarmas alrededor de la re-
ducción demográfica respon-

de a que en menos de medio 
siglo la población en edad de 
trabajar vivirá en economías 
con el doble de adultos ma-
yores de los que se tienen ac-
tualmente. Hasta 2020 había 
30 personas con más de 65 
años por cada 100 en edad de 
trabajar; con las tendencias 
demográficas actuales, en 
2060 habrá 59 por cada 100. 

La consiguiente reduc-
ción de la población activa 
(laboralmente) podría dar lu-
gar a sociedades envejecidas 
que ejerzan importantes pre-
siones sociales y económi-
cas sobre los gobiernos, en 
particular para aumentar los 
gastos en pensiones y servi-

cios de salud, explica la or-
ganización. 

De acuerdo con la OC-
DE, en los países que la in-
tegran, el promedio de hijos 
por mujer en edad fértil–co-
nocida como tasa de fecun-
didad– se redujo de 3.3 en 
1960 a 1.5 en 2022. Este in-
dicador ya se encuentra por 
debajo del llamado nivel de 
reemplazo: un parámetro 
calculado en 2.1 hijos por 
mujer, que se considera ne-
cesario para mantener la po-
blación constante en ausen-
cia de migración. 

En México, la tasa de fe-
cundidad tuvo un ajuste más 
amplio; pasó de 6.8 en 1960, 

hasta 1.8 en 2021. El país cru-
zó el nivel de reemplazo entre 
2014 y 2015, de acuerdo con 
los datos recuperados en el in-
forme Panorama de la socie-
dad de la OCDE. Otros orga-
nismos, como el Banco Mun-
dial, ya han reseñado esta ten-
dencia en el país, la pérdida 
del bono demográfico y lo que 
esto conlleva. 

La OCDE enfatiza que 
son múltiples las causas del 
por qué no resultan atractivas 
la maternidad y paternidad. 
“Las decisiones personales 
de tener hijos están influidas 
por una serie de factores, in-
cluidas las presiones econó-
micas y sociales de los pa-

dres, así como el cambio de 
actitudes sociales, como la 
desestigmatización de no te-
ner hijos (…) los jóvenes en-
cuentran cada vez más sen-
tido a la vida fuera de la pa-
ternidad”, destaca la OCDE. 

Además de la falta de po-
líticas para facilitar la inclu-
sión laboral de las mujeres –
como sistemas de cuidados–
; o licencias de paternidad pa-
ritarias, para involucrar a los 
hombres por igual en el cui-
dado de los menores, una su-
cesión de crisis mundiales 
(por ejemplo, la Covid-19, 
las preocupaciones por los 
problemas climáticos, la cri-
sis del costo de la vida) ha 

aumentado las inseguridades 
(económicas) entre los jóve-
nes, lo que complica su tran-
sición a la paternidad. 

Como ejemplo, los adultos 
jóvenes mexicanos son los que 
más incertidumbre y preocu-
pación reportan entre los paí-
ses reportados por la OCDE. 
Cerca de 94.4 por ciento de 
ellos reporta ansiedad respecto 
a la inflación y el costo de la 
vida; a 88.7 por ciento le preo-
cupa la falta de acceso a ser-
vicios de salud mental; a 91.2 
por ciento las consecuencias 
del cambio climático; a 81.3 
por ciento la seguridad nacio-
nal debido a la actual situación 
geopolítica. 

Carestía provoca que menos adultos jóvenes deseen ser padres 

Ingresaron 36 mil mdd en 2023 

Tasas de fecundidad se han reducido a la mitad: OCDE 
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Quien crea que la 4T y las fuerzas 
del oficialismo se van a dejar apa-
bullar por las críticas públicas y el 
sospechosismo están en un error. 

Para hacer frente a todo este blo-
que ya se alinean las fuerzas alrede-
dor del mandatario y entre las pri-
meras que sale a dar la batalla es la 
tlaxcalteca Ana Lilia Rivera, pre-
sidenta del Senado. 

Lo que tenemos en proceso, afir-
mó, es “una reforma democratiza-
dora del Poder Judicial, justa y ne-
cesaria, pues el pueblo de México 
exige poner fin a la impunidad, la 
corrupción, la violencia y el contu-
bernio entre autoridades, jueces y 
criminales de todo tipo”. 

Autora de un análisis bajo el en-
cabezado de Transformar el Poder 
Judicial para garantizar la justicia 
y consolidar la democracia, la se-
nadora Rivera justifica su partici-
pación en este debate al indicar que 
la separación de poderes debe tender 
a la cooperación armónica entre los 
órganos del Estado, para que la vo-
luntad popular se exprese y mate-
rialice en leyes, instituciones y de-
cisiones para beneficio del pueblo. 

“Actualmente, el Poder Judicial 
no coopera, sino que bloquea las 
transformaciones que requiere el 
proceso democratizador en curso y 
no está en armonía con las demandas 
de la ciudadanía. 

“En ese sentido es importante po-
ner atención especial en los proce-
dimientos y jueces de distritos loca-
les, ya que muchos de los vicios y 
corruptelas ocurren ahí. 

“La administración de justicia en 
favor de los más desfavorecidos en-
cuentra a ese nivel sus primeros obs-
táculos, pues quien puede comprarla 
obtiene los fallos judiciales a su fa-
vor y quienes no, frecuentemente, 
solo obtienen el oprobio, el presidio 
o el olvido”, enumeró. 

De ahí que considera que la re-
forma a debate, propuesta por AM-
LO, tiene entre sus principales ele-
mentos que todos los jueces y ma-

gistrados, desde los locales hasta los 
de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) y el Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la Fede-
ración (TEPJF), sean electos me-
diante voto directo de la ciudadanía. 

“Eso no significa que los jueces 
y magistrados vayan a emprender 
campañas electorales a través de al-
gún partido político sino que, para 
dar a conocer sus propuestas, pro-
gramas de trabajo y perfiles profe-
sionales tendrían acceso a los tiem-
pos oficiales en radio y televisión. 

“Otro punto esencial de la reforma 
es la reducción del número de minis-
tros de la Suprema Corte, de once a 
nueve años; la disminución de su pe-
riodo como magistrados de quince a 
doce años; y la eliminación de las dos 
salas superiores de la Corte. 

“Además, las y los candidatos a 
ministros de la Suprema Corte y del 
Tribunal Electoral serían propuestos 
de la siguiente manera: 10 por el Po-
der Ejecutivo, 10 por el Poder Le-
gislativo (cinco por cada Cámara) y 
10 por el pleno de la Corte, y en to-
dos los casos, con respeto a la pari-
dad de género. 

“En lo que respecta al Consejo 
de la Judicatura Federal, se propone 
sustituirlo por el Tribunal de Disci-
plina Judicial y el órgano de admi-
nistración judicial. Con esta modi-
ficación se logra que ningún magis-
trado o magistrada concentre atri-
buciones y facultades que puedan 
derivar en autoritarismo y arbitra-
riedades”, explicó. 

La senadora pide que el debate 
se realice abierto, con respeto y ci-
vilidad, y exponiendo, como ella lo 
hace, argumentos, no ofensas o des-
calificaciones. 

Concluye al indicar que esta re-
forma propone garantizar la justicia 
pronta y expedita al establecer como 
máximo un año para que los jueces 
y magistrados resuelvan asuntos en 
materia penal y seis meses en materia 
fiscal, y así evitar demoras que ter-
minan por afectar a los más pobres 

y favorecer a los oligarcas que pue-
den pagar abogados durante años pa-
ra no ser afectados en sus intereses. 

Ahí queda su narrativa para quien 
quiera entrarle a este debate. 

La presidenta del Senado de la Re-
pública, Ana Lilia Rivera Rivera, ce-
lebró la decisión del Servicio de Ins-
pección de Sanidad Animal y Vegetal 
del Gobierno de Estados Unidos, de 
reiniciar gradualmente las actividades 
de inspección a las plantas empacadoras 
de aguacate y mango en Michoacán. 

Y SE CONGRATULA DE QUE EU 
LEVANTE EL EMBARGO AL AGUACATE 
Su otra preocupación del fin de semana 
fue el freno puesto por EU a las ex-
portaciones del aguacate michoacano. 

La presidenta del Senado indicó 
que esta restricción del gobierno nor-
teamericano provocó pérdidas dia-
rias por 7.5 millones de dólares que 
le pegan directamente a productores 
y trabajadores. 

“Espero que el gobierno de Mi-
choacán pueda coadyuvar a agilizar 
este proceso y garantizar la seguridad 
de las y los inspectores”, indicó. 

Ello, agregó, es esencial para dis-
minuir la incertidumbre entre las y 
los trabajadores del campo en este 
estado. 

LA SOBRERREPRESENTACIÓN  
QUE PELEAN ES ILEGAL: MOREIRA 

Para el ex gobernador de Coahuila 
y coordinador de los diputados fe-
derales del PRI, Rubén Moreira, 
Morena y sus aliados -PT y Verde- 
intentan inflar su porcentaje de vo-
tación del 2 de junio para quedarse 
con el 75% de los diputados, cuando 
lo que obtuvieron juntos fue el 54% 
de votos. 

Por ello pidió a magistradas y 
magistrados del Tribunal Electoral 
y a consejeros y consejeras del INE, 
en especial a su presidenta Guada-
lupe Taddei, asumir su responsabi-
lidad y actuar dentro de la legalidad 
y pongan alto a este intento de fraude 
electoral. 

Lo que están haciendo, agregó, 
es buscar vacíos y interpretaciones 
improcedentes para imponer una so-
brerrepresentación que llegue hasta 
el 74% de los diputados. 

Si el INE y el Tribunal lo va-
lidan, estarían siendo cómplices 
de un flagrate atraco en contra 
de los principios de la Constitu-
ción, advirtió.

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

El debate por la reforma  
del Poder Judicial está abierto…

La presidenta  
del Senado de la 

República, Ana Lilia 
Rivera Rivera, pide 
que el debate por la 
reforma del Poder 
Judicial se realice 

abierto, con  
respeto y civilidad,  

y exponiendo,  
como ella lo hace, 

argumentos,  
no ofensas o 

descalificaciones

Duro versus Loret y Brozo...

 rvizcainoa@gmail.com/  
X: @_Vizcaino /  

facebook.com/rvizcainoa
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El Partido Acción Nacional (PAN) 
vive uno de sus peores momentos, 
producto de sus diferencias internas, 
del vapuleo sufrido en la contienda 
presidencial y la tozudez de algunos 
de sus militantes. 

Los integrantes del equipo cer-
cano de Xóchitl Gálvez vivían una 
constante rispidez, con chismes, in-
trigas, guerra soterrada, disputas por 
la cercanía con la candidata y la ob-
tención de canonjías. 

Mientras eso pasaba, Xóchitl ma-
nifestaba su queja por la falta de di-
nero, de espacios publicitarios y de 
operación y veía transcurrir los días, 
sin que se reflejara un crecimiento 
real de su figura. 

Eso sí, abundaban las entrevis-
tas de radio, de televisión y en los 
medios tradicionales y hasta redes 
sociales, ya que ella resultaba atrac-
tiva para animar una campaña de-
masiado aburrida. 

La campaña presidencial distaba 
de ser lo tersa que se creía, la pre-
sencia de Santiago Creel, su apatía, 
indolencia y abusos le ocasionaron 
enfrentamientos con el equipo cer-
cano de Xóchitl Gálvez y la cons-
tante petición a la candidata presi-
dencial de que lo quitara de la coor-
dinación de su campaña. 

Xóchitl mantuvo siempre su pa-
labra comprometida de mantenerlo 
como coordinador de la campaña, 
en pago a que Creel le dejó libre el 
espacio para su candidatura, baján-
dose de la competencia. 

Creel siempre ha sido un buen 
abogado, con un despacho exitoso, 
pero personaje gris, alejado de la re-
alidad y opaco en su paso político. 

El inicio de la campaña mostró su 
falta de directriz y de idea de lo que 
debiera ser una campaña política, por 
lo que Xóchitl fue convencida de ane-
xar a otro elemento con mayor capa-
cidad, por lo que fue seleccionado 
Max Cortázar como vicecoordinador, 
pero el que manejaría la realidad del 

trabajo político, sin gran conocimiento, 
pero mayor al de Santiago. 

El primer agarrón entre ambos 
ocurrió por doscientos millones de 
pesos que Santiago invirtió (supues-
tamente) en espectaculares, sin que 
expusieran la figura de la candidata 
presidencial. 

El reclamo vino de Max hacia 
Santiago y el gritoneo entre ambos 
fue superior al que protagonizó Mar-
ko Cortés con Xóchitl, cuando le al-
zó la voz. 

Uno de los momentos de tensión 
de Marko y Xóchitl (fueron dos) su-
puestamente zanjados hace unos 
días, ocurrió después del primer de-
bate en que la candidata presidencial 
no se vio todo lo fina que se requería 
y le faltó soltura en su desenvolvi-
miento, mientras las diferencias en-
tre Creel y Cortázar aumentaron, ya 
que Santiago y su amigo Antonio 
Lozano se encargaban de recolectar 

fondos entre el empresariado para 
la campaña de Xóchitl y, se dice, no 
había transparencia en los mismos. 

Marko Cortés nunca hizo clic 
con el equipo cercano de Xóchitl y 
el rumbo de la campaña zozobra. 

Pero mientras crecían las dife-
rencias entre ambos, otro personaje 
que se manejaba con prepotencia y 
asumió funciones que no le corres-
pondía era Moisés Gómez Reyna, 
ex coordinador de asesores de la 
fracción parlamentaria del PAN en 
el Senado y encargado de la logística 
de la campaña. 

Conforme pasan los días y se van 
revelando las fallas internas dentro 
de la campaña de Xóchitl, los en-
frentamientos entre sus componen-
tes, las acusaciones de unos hacia 
los otros y deja ver el cisma que se 
asoma al interior del partido, donde 
la presencia de Jorge Romero como 
aspirante a la dirigencia nacional del 

partido y su grupo del llamado cártel 
inmobiliario amenaza con resque-
brajar la estructura de un partido que 
fue relegado por los votantes y del 
que se quiere apoderar un grupo su-
mamente cuestionado. 

****** 
Siguiendo la ruta trazada por Andrés 
Manuel López Obrador en la inte-
gración de su gabinete, Claudia 
Sheinbaum recurrió a la experiencia 
de los de 70 y más años, Juan Ramón 
de la Fuente tiene 73 años, Alicia 
Bárcena 72, Rosaura Ruiz también 
rebasa los 70 y Ernestina Godoy, jus-
to los 70. Marcelo Ebrard es un joven 
con 65 años, Julio Berdegué está a 
punto de cumplir los 67 años. En la 
segunda remesa de los miembros del 
gabinete vendrán los jóvenes. 

 
ramonzurita44@hotmail.com 

ramonzurita44@gmail.com

DE FRENTE Y DE PERFIL

Por Ramón  
Zurita Sahagún

Tensión al interior del PAN

Siguiendo la ruta 
trazada por López 

Obrador en la 
integración de su 
gabinete, Claudia 

Sheinbaum recurrió  
a la experiencia de los 
de 70 y más años, Juan 

Ramón de la Fuente 
tiene 73 años, Alicia 
Bárcena 72, Rosaura 
Ruiz también rebasa  

los 70 y Ernestina 
Godoy, justo los 70

Él sabe cómo hacerlo...
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“El compromiso de JW Marriott 
Mexico City Polanco con la in-
clusión, diversidad y equidad se 
manifiesta en cada aspecto de 
nuestra operación, colocando 
siempre a las personas primero. 
Creemos firmemente que la 
aceptación y el respeto es fun-
damental para crear un ambiente 
acogedor y seguro, donde todos 
nuestros huéspedes, visitantes y 
asociados se sientan valorados. 
En este hotel todos cabemos y 
todos son más que bienvenidos”, 
aseguró Ramón Diago, Area 
General Manager Mexico City, 
al presentar al Coro Gay de la 
Ciudad de México. El hotel, en 
colaboración con Marriott In-
ternational celebraron la diver-
sidad con un memorable con-
cierto en el marco del Mes del 
Orgullo LGBTTTIQ+. 

El Coro Gay Ciudad de Mé-

xico fue fundado por artistas me-
xicanos hace más de 10 años y 
está conformado por más de 100 
integrantes. Se han presentado 
en hospitales, centros de reclu-
sión, universidades, teatros, au-
ditorios, plazas públicas, museos 
y ha compartido escenario con 
artistas como, Hugh Jackman, 
Mónica Naranjo, Gloria Trevi, 
Regina Orozco y Morganna 
Love, entre otros. 

La agrupación tiene como mi-
sión llevar un mensaje de amor, 
respeto, tolerancia y aceptación. 
Surgió como una necesidad de 
representar y visibilizar a la co-
munidad a través de la cultura; 
valores que, tanto JW Marriott 
Mexico Polanco como Marriott 
International, comparten. 

“Nos orgullecemos de liderar 
iniciativas que promueven la 
igualdad y celebren el amor en 
todas sus formas, creando expe-
riencias inclusivas y propiciando 
que las personas conecten con 
lo que más importa; esto es justo 
la esencia de #LoveTravels”, 
agregó Ramón Diago. 

Rodolfo Mercado, gerente 
de marketing y comunicaciones 
del inmueble en Polanco dijo, 
“a través de la música y el arte 
buscamos difundir un mensaje 
de armonía y promover la cul-
tura local”. En este sentido, “es 
importante mencionar que el ho-
tel cuenta con el distintivo 
‘Queer Destinations Commit-
ted’, norma reconocida interna-
cionalmente por la Asociación 
Internacional de Turismo para 
el segmento LGBTTTIQ+, que 
tiene como principal objetivo ca-
pacitar al personal para lograr 
un mayor conocimiento, sensi-
bilización y formación a través 
del programa educativo deno-
minado, “Hospitality meets di-
versity”, concluyó. 

La plataforma #LoveTravels 
sirve como defensa de la diver-
sidad, inclusión y responsabili-
dad social de la compañía. Si 
bien el mensaje incluye a la co-
munidad LGBTTTIQ+, abarca 
a todos los huéspedes y se usa 
ampliamente para hablarle a to-
dos los viajeros acerca de la re-
conocida marca internacional y 
su compromiso con la equidad 
y la creación de impacto positivo 
que sea sostenible en el tiempo. 
 
✰✰✰✰✰ En el año 2026. 
Orient Express, marca ferrovia-
ria, surcará los mares con su ve-
lero Corinthian que será el más 
grande del mundo con 220 me-
tros de eslora, 100 de altura y 4 
mil 500 metros cuadrados de ex-
tensión, para ofrecer la experien-
cia de volver a la edad de oro de 
la Riviera Francesa, transportan-
do a viajeros a los años 60. 

La alianza de los inversores 
LVMH y Accor permite a Orient 
Express construir su propio bu-
que turístico que comenzará a 
navegar en 2026. Hoy está en el 
astillero Chantiers de l’Atlanti-
que, en la costa francesa de 
Saint-Nazaire. 

No era suficiente poseer los 
trenes más emblemáticos de Eu-
ropa desde hace casi dos siglos, 
ahora la aventura se traslada al 
océano. 

Sebastien Bazin, presidente 
y director general de Grupo Ac-
cor indicó: “estamos encantados 
de contar con la experiencia úni-
ca de LVMH para seguir am-
pliando las fronteras de esta le-
yenda y dar vida a su embarca-
ción de una manera cada vez 
más singular“. 

Orient Express publicará un 
nuevo capítulo en su historia en 
2026, cuando Corinthian toque 
el agua con un recorrido que to-

davía no se ha publicado y quie-
re conectar la ruta París-Estam-
bul. Se trata de la misma que al-
guna vez todo el misterio de las 
palabras de Agatha Christie, 
autora inglesa que popularizó la 
historia de la marca de trenes en 
1934 con su novela Asesinato 
en el Expreso de Oriente. 

El velero se inspira en el lujo 
que caracterizaba a la Costa Azul 
en los años 60, refugio vacacio-
nal por excelencia de escritores, 
artistas, estrellas de cine y la aris-
tocracia mundial. El arquitecto 
encargado del proyecto es Ma-
xime d’Angeac. El barco inte-
grará dos piscinas, dos restau-
rantes, un bar clandestino y un 
anfiteatro-cabaret, reviviendo el 
esplendor del turismo de época. 

La propulsión del velero se-
rá con hidrógeno verde y al re-
cién nacido y perfeccionado sis-
tema eólico SolidSail de la em-
presa vasca Ingeteam, que plan-
tará tres gigantes velas rígidas 
que corresponden a su condi-
ción de velero. 

 
✰✰✰✰✰ En el marco del 
mes de la celebración al orgullo 
de la comunidad LGBTTTIQ+, 
NielsenIQ (NIQ), compañía mun-
dial en inteligencia del consumi-
dor, comparte un análisis de cómo 
se comporta este grupo de con-
sumidores en México. El análisis 
encontró que los hogares Rain-
bow (donde uno o más de los ha-
bitantes se identifica como parte 
de la comunidad LGBTTTIQ+) 
muestran tendencias de consumo 
distintas y más intensivas en com-
paración con el resto de los ho-
gares. Estos hallazgos llegan en 
un momento crítico en el que las 
empresas buscan adaptarse a un 

mercado en constante cambio y 
cada vez más consciente de la di-
versidad e inclusión, y para el cual 
los valores juegan un rol crucial 
en mantener la preferencia y leal-
tad de los consumidores. 

Derivado de la investigación 
Global Wealth Report, elaborado 
por Credit Suisse, estima que la 
participación de la población 
LGBTTTIQ+ en la riqueza glo-
bal de los hogares ronda los 23 
billones de dólares estadouni-
denses. Si la comunidad se con-
centrara en un único país, cons-
tituiría la cuarta economía más 
grande del mundo. 

Los patrones de compra y 
gasto en México en hogares 
Rainbow, comparados con el res-
to de los hogares son: 2 por cien-
to más compra de viajes; 7 por 
ciento más en higiene y belleza; 
11 por ciento más en clubes de 
precios y gastan 5 por ciento más 
mensualmente en productos de 
consumo masivo. 

Preferencias de canal y abas-
to en los hogares Rainbow, com-
parado con el resto de los hoga-
res: visitan seis veces más puntos 
de venta para adquirir productos 
de limpieza y uso doméstico; du-
plican las ocasiones de compra 

en el canal eCommerce realizan-
do mínimo 10 compras al año, 
tienen mejor capacidad de abasto 
al adquirir 7 por ciento más de 
productos en cada visita a un lu-
gar de compra. 

Luis Gradilla, líder de Panel 
de Hogares de NIQ México in-
dicó: “los hogares Rainbow re-
presentan un segmento dinámico 
y de gran valor en el mercado de 
consumo actual. Sus patrones de 
compra y preferencias reflejan 
una tendencia hacia un consumo 
más consciente y diversificado. 
Las empresas que deseen captu-
rar este mercado deben adaptarse 
rápidamente y desarrollar estra-
tegias inclusivas y personaliza-
das. Destaca que tienen un mayor 
consumo en higiene y belleza, 
clubes de precio y consumo en 
general, por lo que es un merca-
do importante que las marcas no 
pueden olvidar en sus estrategias 
tanto de producto, como de pro-
mociones y comunicación”.

DE CINCO ESTRELLAS

– Orient Express lanzará el velero más  
grande del mundo en el año 2026

JW Marriott Mexico City Polanco 
celebrara la diversidad con  
el evento “Sing with Pride”

– Hogares LGBTTTIQ+ en México gastan  
más en comparación con el resto de los hogares

Por Victoria 
González Prado

“El ángel de la fama  
tiene sus alas hechas  

de papel... periódico”. 
 
victoriagprado@gmail.com 

X: @victoriagprado

El Coro Gay de la Ciudad de México.

Luis Gradilla.

Es el velero más grande del mundo.



El secretario de Turismo del Go-
bierno de México, Miguel Torruco 
Marqués, dio a conocer con datos 
del INEGI y de la Secretaría de Ma-
rina que en el primer cuatrimestre 
de 2024 arribaron a los diferentes 
puertos de nuestro país 3 millones 
885 mil pasajeros en cruceros, lo 
que representa un incremento de 
2.2% respecto al mismo periodo del 
año pasado, además, se registró la 
llegada de un mil 200 cruceros. 

También, mencionó que, del 2019 
al primer trimestre de 2024, el monto 
de inversión en infraestructura turís-
tica, entre pública y privada, alcanzó 
los 44 mil millones de dólares, co-
rrespondiendo poco más de 12 mil 
millones de dólares a Inversión Ex-
tranjera Directa Turística. 

Subrayó los resultados del buen 
estado de la actividad turística de Mé-
xico, en donde de enero a abril de 
2024 llegaron 14.7 millones de tu-
ristas internacionales, esto es 6.4% 
más respecto al mismo periodo de 
2023; ingresaron 12 mil 510 millones 
de dólares por visitantes internacio-
nales, 8.2% más que en el mismo 
lapso del año anterior; y el gasto me-
dio por turistas de internación vía aé-
rea fue de mil 238 dólares, signifi-
cando un 2.4% más de lo registrado 
en el periodo enero-abril del 2023. 

El titular de la Secretaría de Tu-
rismo (Sectur) informó respecto a 
la llegada de excursionistas en cru-
ceros a México, durante los prime-
ros cuatro meses del año, que repre-
sentó un ingreso en divisas de 325.8 
millones de dólares, esto es 6.2% 
más comparado con el primer cua-
trimestre de 2023. 

Indicó que, en el primer cuatri-
mestre del año, el gasto promedio 
de excursionistas en cruceros fue de 
83.9 dólares, superando en 3.9% a 
lo registrado en el mismo periodo 
de 2023, que fue de 80.7 dólares. 

Los puertos que recibieron ma-
yor número de pasajeros en crucero 

en México de enero a abril de este 
año fueron: Cozumel y Mahahual, 
en Quintana Roo; Ensenada, Baja 
California; Cabo San Lucas, Baja 
California Sur; y Puerto Vallarta, Ja-
lisco; los cuales representaron el 
90% del total de pasajeros. 

En los primeros cuatro meses de 
2024, Cozumel, Quintana Roo, re-
gistró 520 arribos, y un millón 818 
mil 838 pasajeros; lo que representa 
un incremento de 14.2% más pasa-
jeros y 5.5% más embarcaciones 
con respecto al año pasado. 

Mahahual, Quintana Roo, repor-
tó 207 llegadas, con 844 mil 87 cru-
ceristas, esto significa 15.6% más 
embarcaciones, y representa 35.6% 
más pasajeros que en el primer cua-
trimestre de 2023. 

De enero a abril de 2024, Ense-
nada, Baja California, registró el 
arribo de 93 cruceros, en los cuales 
llegaron 281 mil 7 pasajeros; mien-
tras que, a Cabo San Lucas, Baja 
California Sur, arribaron 83 embar-
caciones con un total de 257 mil 69 
pasajeros. 

En el primer cuatrimestre del año 
a Puerto Vallarta, Jalisco, llegaron 78 
cruceros y 238 mil 471 pasajeros. 

Torruco Marqués enfatizó el in-
cremento no solamente en número 
de cruceristas, sino también en las 
divisas captadas y en el gasto medio 
de los excursionistas en crucero que 
llegan a los puertos de México, ya 
que es así como se mide la poten-
cialidad turística de una nación, lo 
que se traduce en beneficio de la po-
blación local, en cumplimiento de 
la instrucción del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, de hacer 
del turismo una herramienta de re-
conciliación social. 

También, le comento que en el 
principal destino turístico de México 
y de América Latina, Cancún, con 
un alcance de más de 15 mil 500 es-
tudiantes, concluyó la primera jor-
nada del programa “Acelera tu con-
ciencia de 0 a 100”, que tiene como 
objetivo prevenir las adicciones en 

la juventud cancunense, afirmó el 
Encargado de Despacho de la Pre-
sidencia Municipal de Benito Juá-
rez, Pablo Gutiérrez Fernández. 

Dicha acción, explicó, se realizó 
a través del Instituto Municipal de 
la Juventud (IMJUVE) y el Instituto 
Municipal Contra las Adicciones 
(IMCA), trabajando directamente 
con las infancias y juventudes, en 
busca de un acercamiento firme y 
permanente para que conozcan la 
importancia de los riesgos de las 
adicciones, sus causas y efectos. 

Durante los dos meses y medio 
que duró esta jornada, las autorida-
des municipales visitaron 40 insti-
tuciones educativas e impartieron 
66 sesiones de realidad virtual con 
temas de prevención de adicciones, 
violencia y salud emocional. 

Durante estas visitas en las es-
cuelas, no solo se ofreció una expe-
riencia inmersiva con lentes de re-
alidad virtual, sino que también se 
brindó atención psicológica gratuita 
a las y los jóvenes cancunenses que 
lo requerían. 

Es importante destacar que con 
estas acciones se les proporciona a 
las y los estudiantes el conocimiento 
necesario para ser más conscientes 
y saber cómo actuar ante las diversas 
situaciones que ponen en riesgo su 
salud y bienestar. Además, contri-
buye a que conozcan las institucio-
nes, así como a las personas que es-
tán dispuestas a ayudarlos en todo 
momento. 

También en Cancún, pero en su 
zona fundacional, el pueblo origi-
nario de pescadores en Puerto Juá-
rez, luego de que el Encargado de 
Despacho de la Presidencia Muni-
cipal de Benito Juárez, Pablo Gu-
tiérrez Fernández, y demás autori-
dades locales entregaran apoyos ali-
mentarios a 292 integrantes de las 
diversas Cooperativas de Pescadores 
de Puerto Juárez, debido a que por 
el mal clima no pueden realizar sus 
actividades económicas, los mismos 
agradecieron la atención por parte 

de los diferentes niveles de gobier-
no, por empatizar y solidarizarse 
con su situación. 

En ese sentido, Tiburcio Buenfil 
Batún, pescador con más de 36 años 
realizando el oficio en Puerto Juárez, 
aclaró que para su gremio, la tem-
porada de lluvias significa dejar de 
trabajar y de llevar el sustento a casa, 
por lo que mencionó que “esta ayu-
da se siente como un oasis en el de-
sierto; todos los compañeros esta-
mos congregados para recibir el 
apoyo que sí va a ayudar muchísimo 
a la familia”, declaró. 

A su vez, la ciudadana Beatriz 
Maldonado Chan, cocinera de una 
de las Cooperativas de la zona, afir-
mó que cada año el mal clima afecta 
su trabajo al no tener clientes ni al-
guna otra forma de ingreso econó-
mico, agradeciendo que, por primera 
vez en sus 23 años laborando, se ha-
yan tomado en cuenta a los trabaja-
dores de Puerto Juárez para la en-
trega de estos apoyos. 

“Agradecemos mucho estas des-
pensas porque no es solamente para 
nosotros, es para nuestras mamás, 
sobrinos, hijos, que viven y depen-
den de nosotros”, señaló Susana Ta-
mayo, marinera de la Sociedad Coo-
perativa, quien extendió una invita-
ción a la ciudadanía para acudir a 
consumir local, reactivar Puerto Juá-
rez y disfrutar de la gastronomía 
cancunense. 

Cabe destacar que el apoyo se 
entregó mediante el “Programa de 
asistencia social alimentaria a per-
sonas de atención prioritaria”, a car-
go del Sistema DIF Nacional, y 
coordinado en Cancún mediante el 
Sistema DIF Benito Juárez. 

Por otra parte, le informo que la 
Secretaría de Infraestructura, Comu-
nicaciones y Transportes (SICT), a 
través de la Agencia Espacial Mexi-
cana (AEM), estrechará colaboración 
espacial México-Brasil, a través de 
una agenda de beneficio para ambos 
países y la región latinoamericana. 

En ese sentido, representantes de 

la Agencia Espacial Brasileña 
(AEB) y la Agencia Brasileña de 
Cooperación (ABC) del Ministerio 
de Relaciones Exteriores (MRE), 
visitaron la AEM en el marco de la 
“VIII Reunión del Grupo de Trabajo 
de Cooperación Técnica México-
Brasil”. 

Al respecto, el director general 
de la AEM, Salvador Landeros Aya-
la, expresó que “comienza un gran 
salto para Latinoamérica”, tras la 
reunión con la delegación brasileña, 
dado “que permitirá sumar esfuer-
zos, compartir experiencias, explorar 
proyectos, y fortalecer nuestra rela-
ción en el tema espacial”, subrayó. 

Marcia Alvarenga dos Santos, je-
fa de la Oficina de Cooperación In-
ternacional AEB, agradeció el cálido 
recibimiento: “tendremos mucha si-
nergia para desarrollar capital hu-
mano, aplicaciones de observación 
de la Tierra, clima espacial, y vin-
cular a nuestras industrias”, dijo. 

En sesiones de trabajo alternadas, 
tanto en la AEM como en la Secre-
taría de Relaciones Exteriores 
(SRE), se desarrollaron y aprobaron 
proyectos en áreas clave como agri-
cultura, respuesta a emergencias, 
igualdad de género, inclusión digital, 
e ingeniería espacial. 

Se acordó desarrollar una inicia-
tiva México-Brasil en el marco de 
los “Acuerdos Artemis” (ambas na-
ciones forman parte de los 42 países 
signatarios) a fin de cooperar para 
establecer una presencia humana 
permanente en la Luna. 

Los proyectos se financiarán por 
la ABC y la Agencia Mexicana de 
Cooperación Internacional para el 
Desarrollo (AMEXCID) de la 
SRE, cuya representante, Wendy 
Zea, destacó que esto abrirá posi-
bilidades para el ingenio de ambos 
países, en la vanguardia de la ex-
ploración espacial. 

En la “Space Economy Leaders 
Meeting”, con los jefes de las agen-
cias espaciales del G-20 (cuya reu-
nión 2024 será en Brasil) ambas na-
ciones también colaborarán para 
concientizar sobre el uso pacífico 
del espacio, y los beneficios de la 
economía espacial para la humani-
dad, empero, lo anterior será motivo 
de otro análisis en posterior entrega 
de HORA 14. 
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“HORA 14”

Por Mauricio  
Conde Olivares

Quintana Roo encabeza la lista de 
llegada de pasajeros en cruceros

mauricioconde59@outlook.com  
 Twitter:  @mauconde  
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Hoy será un día para aprender a pactar, a llegar a acuerdos 
y a ser tolerante con los demás. 
 
 
Empiezas una semana en la que la toma de decisiones 
será muy importante para tus metas. 
 
 
Posible que hoy sientas tristeza, pero si tratas de ver todo 
con ilusión, las cosas irán mejor. 
 
 
Utiliza tu sexto sentido para la toma de decisiones 
importantes, pero sin olvidar la lógica. 
 
 
Tu plano espiritual crecerá si le dedicas tiempo. Estás de 
suerte en el amor, posible boda. 
 
 
Tu actitud hoy será activa y decisiva, algo que te ayudará 
en diferentes facetas de la vida. 
 
 
Este será un día de excelentes oportunidades para hacer 
contactos con personas extranjeras. 
 
 
Oportunidad para dar a conocer tu trabajo en el entorno 
en el que te desenvuelves. 
 
 
Los proyectos que tienes de expansión podrán realizarse 
si trabajas de forma organizada. 
 
 
Sacarás partido de todas las oportunidades que se te 
presenten en este día. Felicidades. 
 
 
Las amistades podrán ayudarte en tu vida sentimental 
como en la estrictamente profesional. 
 
 
Controla tus impulsos porque podrías hacer daño a alguien 
a quien quieres muchísimo.

¿C
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o 
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e 
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Instrumentos 
musicales: 
Musical 
instruments. 
 
Música: Music. 
 
Guitarra: Guitar. 
 
Violín: Fiddle. 
 
Flauta: Flute. 
 
Arpa: Harp. 
 
Mandolina: 
Mandolin. 
 
Batería: Drums. 
 

Acordeón: 
Accordion. 
 
Piano: Piano. 
 
Orquesta: 
Orchestra. 
 
Sinfónica: 
Sympohonic. 
 
Batuta: Baton. 
 
Partitura musical: 
Musical 
partiture. 
 
Director de 
orquesta: 
Orchestra 

director. 
 
Filarmónica: 
Filarmónica. 
 
Composición 
musical: Musical 
composition. 
 
Saxofón: 
Saxophone. 
 
Clarinete: 
Clarinet. 
 
Trompeta: 
Trumpet. 
 
Sintetizador: 
Synthesizer

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos las hombres, general amparo de desvalidos, medico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosisimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres 
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las 
purísimas entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

1957.- Nace el productor mexicano Juan Osorio, entre cuyas tele-
novelas destacan “La pasión de Isabela”, “La gloria y el infierno”, 
“Yo compro esa mujer”, “Clarisa”, “Si Dios me quita la vida”, “Ma-
risol”, “Nunca te olvidaré”, “Salomé”, “Velo de novia” y “Mi pe-
cado” y “Una familia con suerte”.

TIP ASTRAL 
 
UN TRÉBOL DE CUATRO HOJAS: Es, sin 
duda, uno de los objetos más deseados. Solamente 
1 de cada 10 mil tréboles poseen cuatro hojas. El 
amor, la prosperidad, la salud y la buena suerte 
están representadas en cada una de ellas.

Fortalece el sistema inmunitario. Con-
tiene el 72% del hierro que necesitamos 
diariamente los seres humanos, además 
de otros minerales, tales como el zinc, 
magnesio o fósforo. Todo ello no sólo 
combate la anemia, sino que fortalece 
nuestro sistema inmunitario. 

Beneficioso para la piel. Segura-
mente has escuchado en más de una 
ocasión que los higaditos de pollo son 

buenos para la piel, esto es debido a que 
contienen una gran cantidad de vitamina 
B2, encargada de producir y reparar 
nuestros tejidos de la piel. 

Mejoran la visión. Mejora nuestra 
salud ocular, aunque más que mejorarla, 
lo que hace es protegerla. La razón es 
que, al consumir hígados de pollo, le da-
mos a nuestro organismo una alta can-
tidad de Vitamina A, que es un poderoso 

protector ocular. Además, también com-
baten la degeneración macular y cata-
ratas en personas de la tercera edad.

*** Si tienes dudas relacionadas 
con moda, hogar y belleza,  

envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.mx  

y al día siguiente publicaremos las 
respuestas. 

Los hígados de pollo contienen  
una alta cantidad de Vitamina A

¿Sabías que en un día como hoy...?
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Por Arturo Arellano 
 

El canal de YouTube “Yo Soy 
Constanza” es un espacio lle-
no de alegría y aprendizaje, 
donde la pequeña Constanza, 
una niña que comparte sus 
experiencias, conocimientos 
y ocurrencias con su comu-
nidad de seguidores. 

Si bien, apenas empieza a 
subir contenido en su canal 
principal, su entusiasmo y 
sueños de ser una youtuber 
reconocida son evidentes, 
pues su peculiar manera de 
comunicarse con sus segui-
dores la hacen entrañable, de-
mostrando ternura y mucha 

pasión por compartir su día a 
día, con juegos, recetas y mu-
chas aventuras que aprovecha 
para dejar siempre un buen 
consejo o un aprendizaje. 

Por ejemplo, en uno de 
sus videos, comparte la dicha 
de haber conocido a la espa-
ñola más mexicana, Natalia 
Jiménez, pues al acudir a uno 
de sus conciertos, tuvo la 
oportunidad de saludarla y en 
este caso, Constanza no per-
dió la oportunidad de ense-
ñarle a sus seguidores donde 
se encuentra España y cuáles 
son las virtudes musicales que 
han entregado al mundo, asi-
mismo, nos narra un poco de 

la historia de aquel país y su 
hermandad con México. 

Por otro lado, en su más re-
ciente video, nos compartió una 
fantástica idea para celebrar el 
Día del Padre o mejor dicho, 
para darle un regalo al de cada 
uno de nosotros. Y después de 
una ida rápida al súper, nos en-
seña una deliciosa y divertida 
receta para cocinar en frio un 
rico postre, que bien puede ser-
vir de regalo para tu papá. 

Constanza, muestra sus 
habilidades para cocinar, pero 
también para comunicarse 
con los internautas, ya que 
con su carisma capta la aten-
ción desde el primer segundo, 

asimismo, sorprende lo nu-
trido de su vocabulario, ya 
que, para su corta edad, ma-
neja muchísimas palabras pa-
ra darse a entender y comu-
nicar todas sus ideas. 

La pequeña youtuber co-
mentó “Yo Soy Constanza 
y estoy muy contenta de 
compartir este espacio con-
tigo, espero que a partir de 
ahora juntos conoceremos, 
aprenderemos y sobre todo 
nos divertiremos”. 

Asimismo, nos invita a to-
dos a darle seguimiento “Si 
te gusta lo que hago suscrí-
bete a mi canal de YouTube 
y sígueme en mis Redes So-
ciales para seguir compar-
tiendo todas las cosas bonitas 
que tengo preparadas para ti. 
Estoy segura de que te van a 
encantar”. 

En este marco, Constanza 
asegura que tendrá contenido, 
fresco, novedoso y divertido 
cada semana, por lo que no te 

puedes perder acompañarla en 
cada video que estará subien-
do en su principal red social 
YouTube donde se encuentra 
como “Yo Soy Constanza”, 
asimismo en Instagram y Tik-
Tok se encuentra como @yo-
soyconstanzaoficial 

Finalmente, la pequeña nos 
comparte “Yo Soy Constanza 
Bienvenidos a mi canal. 

Juntos conoceremos, apren-
deremos y sobre todo nos di-
vertiremos, abrazos, ciao”.

“Yo Soy Constanza”: 
un canal de grandes 
aventuras y diversión
– La pequeña youtuber comparte sus 

experiencias, conocimientos y ocurrencias

Constanza asegura que tendrá contenido, fresco, novedoso y divertido cada semana.

En su más reciente video, nos compartió una fantástica idea para celebrar el Día del Padre 

o mejor dicho, para darle un regalo a nuestro progenitor.

Si bien, apenas empieza a subir contenido en su canal principal, su entusiasmo y sueños 

de ser una youtuber reconocida son evidentes.
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971
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